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味的道
□ 二 毛

用诗意的眼光看待美食———

54

知行合一王阳明
□ 度阴山

找到并遵循内心的良知———

时节须知
夏日长而热，宰杀太早，

则肉败矣。冬日短而寒，烹饪
稍迟，则物生矣。冬宜食牛羊，

移之于夏，非其时也。夏宜食干腊，移之于
冬，非其时也。辅佐之物，夏宜用芥末，冬
宜用胡椒。当三伏天而得冬腌菜，贱物也，
而竟成至宝矣。当秋凉时而得行鞭笋，亦
贱物也，而视若珍馐矣。有先时而见好者，
三月食鲥鱼是也。有后时而见好者，四月
食芋艿是也。其他亦可类推。有过时而不
可吃者，萝卜过时则心空，山笋过时则味
苦，刀鲚过时则骨硬。所谓四时之序，成功
者退，精华已竭，褰裳去之也。

谈到时节，我突然觉得我们这个时
代的食品离袁枚老先生的“随园”越来越
远。这还不仅仅是已经消失了的三月的
鲥鱼，正在消亡的一边走一边啄虫子的
鸡，而是四季食品的颠倒和杂乱无章，使
得当代的许多年轻人根本分不出番茄、
黄瓜、茄子等蔬菜究竟应该在哪个时节
正常成熟。

所以胡乱地吃，是我们这个时代的
吃相。差不多近三十年来，我越来越感觉
到茄子和番茄没有经过夏天灿烂阳光照
耀的那种陌生的味道，在冬天偏离了辣
的方向的青椒，以及冬天一脸铁青的四
季豆和豇豆。那些正当季节的、耀眼的、
曾经照亮过我们幸福生活的茄子、番茄、
青椒、四季豆、豇豆等都去哪儿了？我不

止一次问自己，那些带有金黄色的太阳的
味道哪儿去了？我越来越感到一股极其强
大的反季节和转基因食品的力量，在推动
着中国饮食朝反味道的方向前行。

记不清我从哪年开始，做番茄菜加
起了白醋，因为不这样就吃不出番茄的
那种甘酸味道。关于番茄，在我的记忆
里，它应该是红在七八月里的，与豆腐同
煮，不仅番茄的鲜香味能浸透豆腐，而且
还能把豆腐染红，顿时让你生津开胃。其
实我是不太喜欢冬季的，因为我天生怕
冷。不过一旦进入秋天，我还是盼着霜降
快些到来，因为霜降之后我就可以生吃
白萝卜了，那种脆、酥、甜且多汁，是霜降
之前所没有的。这样可以一直吃到来年
的春天，但清明节一过萝卜就会空心、淡
味而不中吃了。

清明可以说是一个吃的分界线。从
清明开始，在上一年秋冬时节腌制的坛
子菜，不管是盐菜、冬菜、大头菜还是鲊
海椒、酸海椒，都会随着夏天的到来而得
到充分的发酵。那种沁人心脾的乳酸香，
似乎专门是为了应对三伏天到来时，搭
配那碗粥、抚慰那个胃的。正如袁老先生
所述：当三伏天而得冬腌菜，贱物也，而
竟成至宝矣。

这些年来，让我感触最深的是每年
开春椿芽菜的如期到来，这几乎成了我
应季而食的唯一欣喜。每到这个时节，我
会专门深入农村去收寻心爱的土鸡蛋，

以便门当户对地来搭配我们的椿芽妹
妹。所以我想工业化养殖场的那些鸡蛋，
再怎么装，都不能匹配咱们乍暖还寒时
那一叶俏椿芽。我们的老祖宗孔子早就
说过“不时不食”，即不是季节不到时候，
是不能拿出来吃的。最近看到一则报道，
一位自称农业专家的人，大声为反季节
菜唱赞歌，说反季节不仅无毒无害，而且
还丰富了人民大众的物质生活。就算此
话成立，但反季节菜的味道和营养就远
远不如应季菜。我曾用自然生长的应季
茄子与反季的大棚茄子做过细致的口感
比较记录，其结果相差甚远。

猪肉也是一样的，三个月出栏的猪，
其肉质就远远不如七八个月或一年出栏
的；喂生饲料长大的也远不如喂熟粮食长
大的。去年与搜狐美食频道去江浙一生态
猪场采访拍摄，一下车我就请猪场老总带
我去看看猪的厨房。猪场老总当时非常惊
讶地说，猪怎么会有厨房呢？！我们把饲料
拿去直接喂就是了。我说你们不是说这是
完全生态的猪吗？最好吃的猪肉，一定是
把饲料(粮食)煮熟来喂的猪，所以猪一定
得有具备锅灶之类的厨房。

如今想要一年四季按顺序变化而
食，早已不是一件容易的事了，除非自己
去找一处世外桃源，闲养鸡鸭，按季节栽
种，再养上几头大肥猪。不过这也正是
我想要去过的美食生活，美食其实也是
一种生活方式。

王阳明对池仲容只字不
提投降的事，而是劝他，现
在已是年关，你若回去，春节
一过还要来给我拜年，何苦

这样折腾。我看赣州这地方可能比不上
你的三浰，但有一样，你三浰是没有的，
就是元宵节的花灯。你也不差这十几天，
赏完花灯再走也不迟。

池仲容说起了场面话：“叨扰多时，
心有不安，我们还是走吧。”

王阳明叹道：“你这一回，我也要回
京交差，人生苦短，咱们此生恐怕再不能
相见，我很不舍。我这里有酒有肉，你们
还经常出去找妓女，今后这样的好日子
恐怕不多，何不多享受几天？”

谈到酒肉，池仲容的卫队无动于衷，
因为他们山中也经常有酒肉。但谈到女
人，山中就很稀缺了，池仲容的卫士们两
眼放光。他们劝池仲容多留几天，按池仲
安的说法，人家王阳明都说了，他要回京
交差了，你在赣州城等他走和回三浰等
他走，有什么区别？

池仲容的卫队认为没有区别，池仲
容思来想去，也认为应该没有区别。他的
确好多年不在民间过春节了，他想，这倒
是个好机会。

春节那天，池仲容和他的卫队喝得
烂醉如泥。第二天醒来时已是中午，池仲
容后怕起来，如果王阳明就在他们喝醉
时下手，那简直易如反掌！他对池仲安

说：“不是我不相信王阳明，我是心理素
质不过硬，总觉得在这里每天都提心吊
胆的。”

池仲安大为惊异，说：“看来你的心
理是有问题，那怎么办？”

池仲容说：“后天，初三，初三必须离
开这个鬼地方。”

王阳明同意了池仲容的告辞请求，
因为他估算着卢珂已经到了龙川，他说：

“初三日子不好，初四早上走。初三，我为
你们饯行。”

池仲容不同意，说：“初三我们必须
走。”

王阳明回复：“可以，中午吃饭，饭
毕，你们就上路。”

在这种拉锯式的谈判中，池仲容神
经不再紧张，一想到回三浰，他就舒坦了
很多，心里最后的警惕不复存在。

1518年正月初三，王阳明请他们吃大
餐。吃到一半时，池仲容的卫队把武器从
身上摘了下来。即将结束时，王阳明向他
身边的卫兵使了个眼色，他的卫兵大喝
一声：“拿下。”

帐幕后面蹿出了一群刀斧手，池仲
容“哇呀”一声，去拿身边的武器，但他太
慢了，两个刀斧手已把他拍倒在桌子上，
他的卫队里有几个人跳到桌子上要反
抗，王阳明的刀斧手们就把桌子掀翻，把
他们压在底下。整个缉捕过程快速有效，
没有任何人伤亡，池仲容被捕了。

王阳明命人把池仲容等人捆绑起来，
击鼓升堂，拿出了卢珂递交给他的书信，
那上面写的正是池仲容必反的分析报告。
王阳明冷冷地盯着他，说：“你认罪吗？”

池仲容嘴里渗出苦涩的黏液，勉强
地笑了笑，没有说话。在一瞬间，他确信，
一切都已过去了。

王阳明接着问：“你既已投降我，为
何还要造反？”

池仲容吐出了几个字：“欲加之罪何
患无辞。”他又补充了一句，“你杀了我一
个，我那万把兄弟不会袖手旁观。”

王阳明说：“我想象不出，你那万把
兄弟看到你的人头后会有什么感想？”

池仲容一干人等被斩首，头颅还在
滴血，王阳明就下达了对三浰的总攻令。
他本人率领自己的卫队经由龙南县冷水
径直奔浰头三寨。

三浰岌岌可危。任何一个组织、团体
乃至团伙只要群龙无首，灭亡可立而待。
王阳明在给中央政府的报告中三番五次
说三浰是南赣地区危害最大的土匪，原
因就在于池仲容的武装有严明的纪律和
远大的割据理想。当然，辩证法告诉我
们，有利就有弊，这种靠纪律维持的组
织，一旦没有了领导，必是一盘散沙。不
过，王阳明并未轻视三浰武装，虽然在群
龙无首下没有有效的抵抗，可他们的力
量还在。困兽犹斗，有时候比自由的野兽
还要厉害。

□ 本报记者 王 建

《中国足球改革总体方案》审议通过，校园
足球上升为国家战略，国家队成绩触底反
弹……新举措新气象如春风般吹绿了草皮，掀
起足球热潮。代表着中国足球最高水平的中超
联赛自然最受关注，大量投资涌入，撬动了中
超新赛季的竞争格局。

广州恒大、北京国安、广州富力和山东鲁
能，去年的前四名中还是传统强队居多，今年
又有新势力崛起。经过疯狂引援，上海上港一
跃成为不可忽视的力量，两支老牌劲旅上海申
花和江苏舜天的阵容也得到补强。新赛季，将
至少有七支强队逐鹿中超，不禁让人想起意甲
“七姐妹”争奇斗艳的鼎盛时代。2015赛季，
中超的“七姐妹”时代能开启吗？

引援质量决定格局

2015赛季，各队在引援上的投入和引援的
数量达到了新的高峰，但要论引援的质量，还
是上述几支强队最精，而这很可能会决定中超
的格局。

广州恒大一贯走高端路线，两名外援高拉
特和阿兰身价都在千万欧元以上，内援张佳祺
和邹正也不便宜。而一般来说，身价与能力是
成正比的。

上海上港不仅搞定了广州双雄昔日的中场
核心孔卡和达维，还引进了韩国国脚金周荣，
于海、孙祥、石柯等内援都属于大手笔。外援
卡希尔名气够大，耿晓峰、吕征、邓卓翔、王
赟、李建滨等一干内援征战中超多年，实力毋
庸置疑，上海申花同样在引援上实现了质量与
数量的双丰收。

广州富力首次打进亚冠，面临多线作战，
当务之急是补强阵容，主要在内援上发力，汪
嵩、于洋、刘殿座等人的加盟，增加了富力队
的阵容深度。北京国安和山东鲁能基本保持稳

定，只对个别位置进行调整。北京国安得到国
脚于大宝，山东鲁能用巴西国脚塔尔德利顶替
了勒夫。

这些强队实力本就高出其它球队一筹，高
质量的引援又巩固了优势，它们有望组成中超
的第一集团。

恒大卫冕难度增大

广州恒大升入中超便成为霸主，已夺得四
连冠。无论是2012赛季的江苏舜天，2013赛季
的山东鲁能，还是2014赛季的北京国安都未能
打破广州恒大独霸的局面。新赛季，奠定霸业
的里皮辞职，广州恒大进入“后里皮时代”。毫
无执教经验的卡纳瓦罗掌舵，新援阿兰重伤，
内部考验重重，外部竞争对手增多，广州恒大
的卫冕难度或为近几个赛季以来最大。

北京国安和山东鲁能是广州恒大的老对
手。北京国安是去年的亚军，阵容稳定，新赛
季仍会是令广州恒大头疼的竞争者。山东鲁能
在超级杯上首次击败了广州恒大，但在新赛季
与对手一争高下的前景并不乐观。山东鲁能引
援动作不大，在诸强的军备竞赛中已经落后，
精兵简政的步子迈开了，又有发力过猛之嫌，
影响到了阵容厚度，后防线尤其缺兵少将。山
东鲁能取得好成绩的最大希望在于库卡的执教
能力，但从两场亚冠小组赛来看，这种希望又
有些不靠谱。

埃里克森另攀高枝是广州富力的一大损
失，好在新教练孔特拉的执教表现不错。论整
体实力，广州富力不及广州恒大，但在同城德
比战中往往表现不错，新赛季有望继续阻击广
州恒大。

上海上港进入中超后，提出了首年前六、
次年前三、第三年夺冠的目标。对于以中甲班
底在中超打拼的上海上港来说，这个目标似乎
是痴人说梦，没想到他们竟差点完成了前两年
的任务。内外援都收获颇丰，再加上原有的阵
容，上海上港的实力大增，在名帅埃里克森的
调教下，这支球队的表现值得期待。

江苏舜天是国脚大户，国内球员班底不
错，只在外援上比其他强队稍逊一筹，新引进
的四名外援都不是大牌。上海申花帅印易主，
阵容大变，纸面上的实力不错，最终成绩如何
还有待观察。

□记者 王 磊 报道
本报讯 3月5日下午，2015中国足协杯进行

了64强抽签仪式。卫冕冠军鲁能泰山队抽得上
签，晋级四强压力不大。不过在半决赛中，他们
很有可能遭遇广州恒大队。

根据足协杯规则，第一轮将在中乙球队、业
余联赛球队和资格赛球队之间进行，胜者将进入
第二轮对阵中甲16强。第二轮胜者将进入第三轮
对阵16支中超球队。泰山队将在第三轮上演足协
杯首秀，而他们的对手很有可能是去年足协杯半
决赛中的对手青岛海牛队。

如果一切顺利，泰山队将会杀到足协杯四
强。而他们半决赛的对手很有可能在中超四冠王
广州恒大队、2011年足协杯冠军天津泰达队以及
去年足协杯亚军江苏舜天队中产生。

足协杯：泰山队抽得上签

大量投资涌入，撬动中超新赛季竞争格局———

中超“七姐妹”到底谁更俏

据新华社北京３月５日电 一只来自秘鲁
的熊，在英国伦敦的帕丁顿车站迷路——— 一
只熊、一场大冒险、一段轻松搞笑的异国故
事，串联起了电影《帕丁顿熊》。５日，这部

国际范儿十足的真人动画大片在中国元宵节
档期正式公映。

事实上，这只看上去傻傻的萌熊４日就引
爆上海，来华访问的英国威廉王子与它合影，
张艺谋等中国影视界大腕为它站台，中国小朋
友对它宠爱有加。

一只熊，为何能在远隔千山万水、跨越
文化的异国他乡引来众多欢笑与掌声？中国
电影乃至中国文化怎么走出去，这只熊的成
功或许值得借鉴。

制作方、法国S t u d i o C an a l公司主席兼
ＣＥＯ奥利弗·库尔松接受新华社记者采访时，
将“帕丁顿熊现象”的产生归结为文化共
鸣、专业精良的国际制作与中国文化市场多
元化的需求。

在库尔松看来，这只熊极具人性化，它幽
默、礼貌、萌态可掬，因为不了解英国文化总
是无意识地做错事，让人们在不知不觉中就喜

欢上了它。更为重要的是，片中所传递的家庭
观念被全世界认可和接受。

不仅如此，《哈利·波特》系列金牌监制，
《地心引力》视觉特效班底，好莱坞当红女星
妮可·基德曼倾情出演……这些都在一定程度
上保证了该片的制作水准，为其注入重要的国
际元素。

库尔松介绍，该片２月的全球票房甚至超
过了美国动画大片《乐高大电影》，影片称霸
英国票房，走俏法国、德国、澳大利亚、新西
兰、俄罗斯，可谓萌翻世界！

说起该片的制作过程，库尔松爆料，由于
电影是由真人和“电脑动画熊”联合出演，拍
摄时真人演员要对着一根没有任何生气和表情
的金属棍表演，着实考验真人演员的演技。

如果看了这部电影，你就会知道，这只
熊是如何萌值爆表的。无需多言，无需旁
白，更无需深入了解英国文化，便能体会其

美妙之处。“那种视觉幽默是跨越国界的。”
库尔松说。

库尔松说，随着中国电影观众群不断增
加、中国观众对电影需求逐渐增大以及中国
电影市场的日益多元化，他对这只熊在中国
电影市场的前景看好。

他认为，看多了美国片的中国观众，可
能也想换换口味，看看不同风格的电影。而
这部“欧洲制造”的片子，其品质不输美国
大片，恰逢其时。

近年来，外国电影公司纷纷抢滩中国市
场，那么中国电影走出去前景如何？对此，库
尔松持积极乐观的态度。

他说，此次他有机会接触了一些中国的年
轻电影人，认为他们十分出色，电影制作水平
相当精良，双方存在国际合作的可能性，相信
中国会在国际上拍出越来越多的优质电影，中
国电影走出去前景光明。

帕丁顿，一只小熊为啥萌翻世界

电影《帕丁顿熊》海报

□CFP 供图
近日，韩国女星全智贤推出最新写真。韩国广告综合研究所最近公布了2015年1月广告代言

人好感度排名，全智贤再登榜首，“吸金狂人”名不虚传。另悉，全智贤正在拍摄新片《暗杀》。

3月5日，第21届香港电影评论学会大奖颁奖
礼在香港电影资料馆举行，电影《窃听风云3》
男主角刘青云以及《亲爱的》女主角赵薇分别获
得最佳男女演员奖。图为赵薇出席颁奖礼。

□新华社发

赵薇刘青云获香港电影大奖

3月5日，在2014-2015赛季中国女子篮球联
赛(WCBA)总决赛第四场比赛中，山西女篮客场
以72：70战胜北京队，从而以3：1的总比分夺得
冠军。图为山西女篮球员庆祝夺冠。

□新华社发

WCBA：山西女篮三连冠

□记者 于晓波 报道
本报讯 日前，中国乒乓球队公布了2015年

苏州世乒赛参赛名单，共有16名国手获得本届世
乒赛参赛资格，我省男、女各两名选手参赛，他
们分别是张继科、方博、李晓霞和陈梦。

此前两届世乒赛，张继科均在男单战场力挫
群雄，苏州世乒赛他如能再演好戏，将连续第三
次捧得勃莱德杯。上一个世乒赛男单三连冠还是
已故宿将庄则栋在1965年世乒赛创造的。

上届世乒赛，李晓霞勇夺女单冠军，实现了
梦寐以求的单打“大满贯”梦想。本届世乒赛，
国乒一姐也有新的追求目标——— 成为首个世乒赛
冠军达两位数的现役国手。2006年至2014年，李
晓霞共获得8枚世乒赛金牌，包括4枚团体金牌、
1枚单打金牌、3枚双打金牌。此次出征苏州，李
晓霞在女单、女双两个项目均有夺金实力，一旦
染指两金，她的世乒赛金牌数将上升到两位数。

张继科李晓霞等4名山东选手
获苏州世乒赛参赛资格
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